
 

 
 
  
 
   

ACTA 1223 

 

El martes 13 de mayo de 2025, en INIA Dirección Nacional, y siendo las 09.00 horas, se reúne 

la Junta Directiva de INIA, bajo la presidencia del Ing. Agr. Miguel Sierra, con la presencia de 

la Dra. Carolina Viñoles y los Ings. Agrs. Alejandro Henry, Martin Gortari, Rafael Normey y 

Diego Bonino; y el Dr. Gerardo Marchesini, este último en carácter de Director Nacional.  

 

PREVIOS DE LA JUNTA DIRECTIVA 

 

Ing. Agr. Miguel Sierra 

 

• Informó que, junto con la Dra. Carolina Viñoles, mantuvieron una reunión con el decano 

saliente y el decano entrante de la Facultad de Veterinaria (FVet). Desde dicha Facultad 

manifestaron interés en fortalecer la coordinación con la Plataforma de Salud Animal (PSA) 

y plantearon la necesidad de contar con un espacio específico para salud animal destinado 

a investigadores no vinculados actualmente a la PSA. Asimismo, manifestaron que les 

hubiera gustado formar parte de la organización de la última jornada de actualización de la 

PSA. En relación con la revista de la Sociedad de Medicina Veterinaria del Uruguay 

(SMVU), actualmente bajo la órbita de la FVet, se aspira a que adopte un formato similar al 

de la revista Agrociencia, para lo cual se solicitó la colaboración del INIA. Por otra parte, la 

FVet tiene interés en que INIA participe como socio en una propuesta que presentarán ante 

la Comisión Sectorial de Investigación Científica (CSIC), referida a un relevamiento de las 

carreras relacionadas con el sector agrícola. 

 

• Informa que recibieron a representantes del Parque Científico y Tecnológico de Pando 

(PCTP), en una reunión en la que participaron Carolina Viñoles y Gerardo Marchesini. Se 

explicó la gobernanza del parque, su incubadora de empresas y los proyectos de 

investigación y desarrollo en curso. Se manifestaron dispuestos a colaborar con INIA en 

posibles áreas de interés común. 

 

• Informa que se continúa avanzando en la coordinación del evento de lanzamiento del 

Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación, previsto para el 21 de mayo en la 

Torre Ejecutiva, en el que también participan Bruno Gili, Tania Burjel, Sara Goldberg y 

Álvaro Ons. 

 

• Informa que desde la Global Roundtable for Sustainable Beef confeccionaron un reporte en 

base a informes que realizó Gonzalo Becoña, y nos estarán enviando una comunicación al 

respecto.  

 

• El Ing. Sierra comunica que, por iniciativa del decano de Facultad de Agronomía (FAgro), 

se está trabajando en una propuesta vinculada a la creación de un Museo de la Agricultura, 

en articulación con el MEC. El proyecto contempla un espacio cercano a FAgro y la 



 

 
 
  
 
   

conformación de una red de museos agrícolas a nivel nacional, por lo que nos estarán 

enviando una propuesta a la brevedad. 

 

Dra. Carolina Viñoles 

 

• Informó sobre la creación, en el ámbito de la Universidad de la República, del Instituto de 

Investigación “Una Salud”, liderado por Ana Meikle y Hugo Cerecetto. Se trata de uno de 

los cuatro institutos financiados recientemente con carácter permanente, y que nuclea a 

expertos nacionales dentro de la Udelar. La misión del Instituto de Investigación Una Salud 

(IIUS) es la de generar conocimiento y promover el desarrollo académico respecto de las 

interacciones complejas entre personas, animales, plantas y el ambiente impactando en la 

salud y bienestar global y la conservación de las especies. Se plantea como desafío evaluar 

de qué manera integrar las acciones de la PSA con este nuevo instituto. 

 

• Informa que asistió al segundo conversatorio sobre sostenibilidad agropecuaria, cuyo 

objetivo central es generar un ámbito de intercambio entre actoras/es estratégicos de 

ciencia y tecnología e innovación, del sector privado y las/os decisores de políticas públicas 

en la intersección «producción agropecuaria, economía, sociedad y ambiente”. En esta 

instancia se presentaron los avances del investigador Pablo Baldassini: Sistemas 

productivos del Uruguay y su impacto en la oferta de servicios ecosistémicos. Un análisis 

basado en sensores remotos y modelos de simulación. Esta actividad se enmarcó en el 

proyecto FPTA 384 “Plataforma para la construcción de herramientas y capacidades para 

el diseño de transiciones productivas sostenibles (TPS) en Uruguay”. 

 

Ing. Agr. Martin Gortari 

 

• El Ing. Gortari realizó un planteo referido a la compra de pasajes aéreos, cuyos montos 

excedieron lo presupuestado. Se informó por parte del Ing. Sierra que, como es habitual, 

se procederá al reintegro de los pasajes por el valor estipulado en el presupuesto. 

Asimismo, se propuso avanzar en la protocolización del procedimiento de compra de 

pasajes, a fin de evitar situaciones similares en el futuro. 

 

• El Ing. Gortari expresa la inquietud de la Asociación Rural del Uruguay (ARU) respecto al 

proyecto piloto que INIA está desarrollando con ocho cabañas de la raza Angus, solicitando 

la Dirección Nacional se le brinde información detallada sobre este proyecto para poder 

transmitirla oficialmente a la ARU. 

 

Ing. Agr. Alejandro Henry 

 

• Informa que asistió a la jornada sobre producción familiar realizada el 24 de abril en INIA 

Las Brujas. Destacó la presencia del ministro y el subsecretario (MGAP), así como el fuerte 

respaldo político a la agricultura familiar. Señaló que el Dr. Paruelo está desarrollando 



 

 
 
  
 
   

investigaciones sobre sostenibilidad en estos sistemas productivos, y que la Ing. Clara 

Villalba se encuentra en contacto para profundizar sobre éstas.  

 

• En relación con la reciente jornada de actualización de la Plataforma de Salud Animal (PSA) 

realizada en INIA La Estanzuela, valoró positivamente la actividad y el curso de necropsia 

incluido en la agenda. Subrayó la integración lograda con los centros regionales de 

veterinarios de Colonia y San José. También destacó la participación del Dr. Francisco 

Peñagaricano, y los avances presentados en materia de genómica y mejora genética. 

 

• Manifestó su inquietud por el seguimiento de los productos tecnológicos generados por 

INIA. Mencionó que, por ejemplo, se ha lanzado recientemente una variedad de pastura sin 

contar con un informe detallado de su desempeño, lo que impide conocer sus dificultades 

de escalamiento o inserción en el mercado. Solicitó contar con informes periódicos sobre 

los productos en etapa comercial. 

 

• Informa que junto a la Dra. Viñoles, participó en el segundo conversatorio en el marco del 

proyecto FPTA 384 ejecutado por el instituto SARAS. 

 

• Informa que concurrió al MGAP, junto al Dr. José Paruelo, donde este presentó un 

relevamiento de las reservas de agua existentes en el país. El objetivo del trabajo es 

analizar el impacto de cada una de estas reservas y contribuir al diseño de políticas públicas 

relacionadas con el riego, con el eventual apoyo de créditos internacionales que promuevan 

su adopción 

 

Ing. Agr. Rafael Normey 

 

• El Ing. Normey extendió a la Junta Directiva invitación al Congreso anual de la Federación 

Rural, que se realizará el próximo 31 de mayo, en el cual habrá una jornada abierta al 

público y contará con la participación del Ing. Miguel Sierra como expositor. Adicionalmente, 

debido al acto eleccionario posterior al congreso, invitó a los miembros de la Junta al acto 

de asunción de autoridades, que tendrá lugar en la sede de Federación Rural en 

Montevideo. 

 

TEMAS DE LA DIRECCIÓN NACIONAL 

 

Solicitud de apoyo XXVIII Reunión ALPA/8vo. Congreso AUPA.- Se informa que se ha 

recibido solicitud de apoyo por parte de la Asociación Latinoamericana de Producción Animal 

(ALPA) y la Asociación Uruguaya de Producción Animal (AUPA) para la realización de la XVIII 

Reunión de ALPA y el 8vo. Congreso de AUPA a llevarse a cabo del 22 al 24 de setiembre en 

Punta del Este. La Junta Directiva toma conocimiento de la solicitud y aprueba brindar apoyo 

para la financiación de la participación de dos expositores, para la difusión del evento y la 

presencia institucional a través un stand (4 votos en 4 por la aprobación). 



 

 
 
  
 
   

Situación ubicación en la matriz salarial de funcionario.- Con relación a una situación 

particular en la que se detectó un cambio arbitrario en la ubicación de un funcionario en la 

matriz salarial, sin cumplirse con los procedimientos establecidos por la institución, ya sea si 

se pretendía atender la situación laboral de forma temporal como permanente, y autorizado 

por quien no poseía las competencias del caso, la Junta Directiva establece que el aumento 

salarial reflejado en esta situación particular tiene carácter transitorio (4 votos en 4 por la 

aprobación).  

 

Llamado a ocupar cargo de Gerente de Desarrollo de Capital Humano.- La Junta Directiva 

dispone la habilitación para la realización del proceso de llamado abierto a ocupar el cargo de 

Gerencia de Desarrollo de Capital Humano (4 votos en 4 por la aprobación).  

 

TEMAS CENTRALES 

 

Taller de ideas para un INIA del 2050.  

 

La Junta Directiva y el Director Nacional realizaron una puesta en común de ideas para el INIA 

que Uruguay necesita. 

 

Siendo las 15.00 horas finaliza la sesión de Junta Directiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




